

en pocas palabras

La mujer y la producción social en el Caribe

Del 23 de junio al 25 de julio se reunieron en Puerto Rico mujeres de catorce países de la región del Caribe, incluidos México, Centroamérica y el norte de Sudamérica, para discutir sobre la situación de la mujer y la producción social.

El Seminario, organizado por el Centro de Estudios de la Realidad Puertorriqueña y por el Instituto de Estudios del Desarrollo de la Universidad de Sussex, agrupó a feministas militantes de diversas organizaciones, obreras sindicalistas, militantes de organizaciones populares y de partidos, funcionarios de distintos gobiernos que trabajan en oficinas o programas para la mujer, y a investigadoras y especialistas interesadas en el tema de la reunión.

En sesiones plenarias se expusieron trabajos alrededor de cuatro temas centrales: 1) Las transformaciones en el Caribe en el contexto de la Economía Global; 2) El trabajo femenino: sus particularidades; 3) Relaciones cotidianas de vida; 4) ¿De dónde surge la conciencia?, formas que ésta ha tomado y perspectivas futuras.

Doña Josefa Ortiz de Domínguez en el Grito

Los asistentes a la ceremonia del Grito en Palacio Nacional la noche del 15 de septiembre, la multitud

apretada en el Zócalo y los millones de radioescuchas y telespectadores pudieron oír que el Presidente José López Portillo, después de vitorear a "los héroes que nos dieron patria", sumó por primera vez a los nombres de Hidalgo, Morelos y Allende el de Josefa Ortiz de Domínguez, añadido que, evidentemente, no pasó inadvertido: doña Josefa, la primera heroína del México independiente, se convierte así en una arribista de la actual oleada del feminismo oficial.

El Papa y las relaciones prematrimoniales

En la audiencia general del pasado 24 de septiembre y a dos días del inicio del Sínodo de Obispos, consagrado a la familia, el Papa Juan Pablo II lanzó una serie advertencia a los partidarios del laxismo en materia sexual y condenó la "reducción utilitaria de la vida sexual".

"En el laxismo sexual de nuestro tiempo están en primer lugar las relaciones prematrimoniales. No se trata —nótese bien— de esas relaciones que presuponen una opción suficientemente madura y un proyecto de boda más o menos próxima, que las coloque en un contexto de alguna manera matrimonial. Son más bien relaciones o comportamientos denominados, a veces, prematrimoniales y con verdadero abuso de la terminología, pues se trata de relaciones sexuales ocasionales y sin otra expectativa que la satisfacción mu-

tua o egoísta del instinto. Además, no tiene este comportamiento ninguna relación personal porque se le ha colocado a nivel meramente lúdico".

La mujer y las necesidades básicas

En la Ciudad de México, del 9 al 12 de septiembre, tuvo lugar en el Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo (CEESTEM) la Cuarta Reunión Latinoamericana de Investigación y Necesidades Humanas de la Unesco. El problema de la mujer y las necesidades humanas fue el tema central de esta reunión.

Participaron la Fundación Bariloche de Argentina, el Centro Latinoamericano de Economía Humana de Uruguay, el Proyecto Tiradentes de Brasil y el CEESTEM de México, además de un amplio grupo de investigadoras e investigadores de otras instituciones del continente, comprometidos en los estudios sobre la mujer. La casi totalidad de las ponencias se basó en datos nuevos, la mayoría de primera mano.

Se presentó un número importante de estudios sobre el trabajo remunerado, y sólo en la última mesa de trabajo se trató, insuficientemente, el vasto y complejo problema de la sociedad patriarcal. Psicólogas y psicoanalistas argentinas presentaron trabajos sobre las visiones contradictorias que de sí mismas tienen las mujeres de la clase media. A partir

de los análisis sobre participación política y social de las mujeres fue posible plantear el problema de la organización patriarcal de la sociedad, que no pudo discutirse en profundidad.

El Centro del Tercer Mundo iniciará en los próximos días la publicación de este material que aporta conocimientos de primera mano sobre las mujeres de nuestro continente.

El "Síndrome tóxico de choque"

Recientemente se ha definido un cuadro clínico que afecta a la mujer provocándole fiebre, vómitos, diarrea, rápido descenso de la presión sanguínea y, en ocasiones, la muerte. Y se afirma que el uso de tampones podría ayudar al desarrollo del llamado "síndrome tóxico de choque".

Tras un profundo estudio de los casos presentados, los médicos mencionaron la marca de tampones "Rely", de uso común en Estados Unidos, como relacionada en proporción muy alta con estos casos.

Procter and Gamble, la empresa fabricante de los tampones "Rely", negó en un principio cualquier responsabilidad, pero lo cierto es que poco después ordenó fuera retirado el producto de todos los puestos de venta.

Un caso fue muy conocido: el de Robin Spooner, y un portavoz del hospital donde la muchacha fue atendida dijo que los médicos diagnosticaron inmediatamente la enfermedad gracias a las informaciones publicadas la semana anterior en una revista médica. Pero no es el único caso. Otra muchacha de diez y siete años permanece en la sección de cuidados intensivos en un hospital de San Luis, E.U., donde los

médicos dijeron que puede ser salva-da gracias a la publicidad del caso de Robin Spooner. en ambos casos, las familias han asegurado que las afectadas usaban los tampones mencionados, así como otra chica de diez y seis años que falleció recientemente en Arizona, en apariencia a causa del "síndrome tóxico de choque".

Encadenados ante el Altar de la Piedad

Siete italianos —cinco mujeres y dos hombres— se encadenaron el 27 de septiembre a las verjas del Altar de la Piedad, obra maestra de Miguel Angel, en la Basílica de San Pedro, Roma, para llamar la atención de los obispos que asisten al Sínodo sobre "los niños y todos los seres humanos que mueren de hambre en el mundo".

El "encadenamiento" fue una acción organizada por el Partido Radical de Italia. "Si el Papa está contra el aborto y contra la anticoncepción, nosotros queremos hacer hincapié en la miseria que sufren millones de niños que mueren de hambre", se leía en volantes que distribuyeron profusamente antes de "encadenarse". Los manifestantes también exigían que el Sínodo Mundial de obispos considere el problema del hambre como "cuestión prioritaria".

Crisis de hijos

Así como en algunas naciones el control natal se basa en pretender mayor bienestar para los cónyuges —a menos hijos, menos trabajo y más dinero para gozar la vida— en China, como en la India y en otras naciones asiáticas, ese control se convierte en una cuestión de Estado.

Según todos los cálculos, China tendrá mil millones de habitantes en

el año 2000. Por eso las autoridades han querido hacer descender el porcentaje de natalidad a uno por ciento anual. Pero aún así, ese uno por ciento representará en el siglo próximo diez millones de bocas más que alimentar por año y diez millones de puestos escolares a medida que los niños vayan creciendo.

Así, en China, un hijo es considerado como bueno, dos como tolerados, y tres pueden ocasionar problemas legales e inclusive penalidades.

No obstante que el gobierno está empeñado en una gran campaña de control de la natalidad, que comienza por no permitir los matrimonios entre muy jóvenes, las autoridades chinas se niegan a aceptar las esterilizaciones y las vasectomías y, en un discurso pronunciado hace pocos meses en Shanghai, la señora Chen Mu-Hua, jefe del grupo de control de natalidad gubernamental, declaró que los médicos que hayan esterilizado serán penalizados enérgicamente. (No hay que olvidar que una de las razones que dieron al traste con el gobierno de Indira Gandhi en 1978 fue la campaña de esterilización que llevó a efecto su hijo Sanjay).

El gobierno chino, de alguna forma, tiene un punto a favor en su campaña: según los informes, tanto oficiales como observadores extranjeros, no existen prácticamente las relaciones prematrimoniales en China, y no porque el gobierno lo impida sino debido a que —paradojas del régimen— se han conservado costumbres que pertenecían a las antiguas y ahora pretendidamente olvidadas religiones orientales.

La mujer trabajadora en Europa

Acaba de tener lugar en Manchester, Inglaterra, una conferencia



patrocinada por la Comunidad Europea que ha estudiado los problemas de la mujer trabajadora en los países pertenecientes al Mercado Común.

La baronesa Lockwood, presidenta de la Comisión Británica de Igualdad de Oportunidades, encargada de la organización de la conferencia, resumiendo los trabajos de la misma dijo: "Las dos reformas más necesarias son los sistemas de tributación y seguridad social —que siguen basados en un criterio anacrónico acerca del papel de la mujer en la sociedad— y la persistencia de la segregación laboral que mantiene a las mujeres en situación de inferioridad en lo que se refiere a la remuneración y a su posición en el mercado laboral".

Por otra parte, existe en la Comunidad Europea un Fondo Social para ayudar con programas de capacitación a las mujeres de cierta edad que desean volver a desempeñar un empleo tras haberse ocupado de su familia.

Solamente en Alemania se ha utilizado casi totalmente la cantidad destinada a este fin; en el resto de los países miembros de la Comunidad Europea ese Fondo Social está sin aprovechar. La Comisión que se creará podría hacer las gestiones oportunas para que se empleara esta ayuda económica en favor del "reciclaje" de estas mujeres y de otras trabajadoras que, a causa de una nueva tecnología, llegan a encontrarse sin empleo en los próximos años.

La nueva tecnología puede aportar una serie de computadoras que dejarían sin trabajo a muchas mujeres empleadas hoy día en tareas administrativas, sector tradicionalmente cubierto por trabajadoras femeninas.

El futuro, pues, no parece muy esperanzador para la mujer trabajadora. Debe adaptarse al cambio y estar

dispuesta a volver a aprender una nueva profesión. Pero en la nueva o en la antigua aún tendrá que conseguir esa remuneración igual a la del hombre cuando desempeña trabajos de la misma categoría. Así está la mujer todavía en Europa.

Lady Godiva en Zacatepec

Desnuda, con una canasta bajo el brazo, joven y bella mujer recorrió las principales calles de la ciudad de Zacatepec el 30 de agosto, en venganza porque sorprendió al marido con la amante en su propio domicilio.

Angela Gómez de Saldaña, de 19 años, la primera "striker" de esta ciudad, inició esa caminata frente a su domicilio, cerca del ingenio azucarero de Zacatepec y fue detenida en el mercado municipal ante cientos de personas.

En la comandancia de la Policía Municipal declaró que al sorprender a su esposo Luis Saldaña con su amante, decidió vengarse de ellos mostrando su físico a "todo el mundo".

La señora recobró su libertad mediante el pago de una multa de 500 pesos y en seguida contrató los servicios del licenciado Javier Pérez Carmona, para que gestione su divorcio.

¿Qué es el GAMU?

El día 19 de febrero en la Facultad de Psicología de la UNAM, hizo su presentación pública el "Grupo Autónomo de Mujeres Universitarias". Este grupo está constituido por estudiantes, profesoras y profesionistas en general, reunidas en torno a una causa común: la lucha por la liberación de la mujer y su igualdad de derechos.

GAMU persigue, como uno de sus objetivos fundamentales, la creación de una conciencia feminista por medio de la difusión de los problemas

que atañen a la mujer en nuestra sociedad.

Entre sus actividades GAMU organiza conferencias, mesas de discusión, círculos de estudio teórico-personal, presenta películas u obras de teatro. Cuenta asimismo con un taller de teatro y un órgano informativo llamado *Nosotras, rompiendo el silencio* que apareció a finales del mes de octubre.

GAMU integra el Frente Nacional por la Liberación y Derechos de las Mujeres y de la Coalición de Mujeres Feministas, con lo que se inscribe en un campo de acción más amplio, aunque su sector específico sea el ámbito universitario.

El Grupo Autónomo de Mujeres Universitarias organizó el 16 de julio una conferencia sobre "Hostigamiento sexual y violación" en la Facultad de Psicología, impartida por la licenciada Bárbara García y la doctora Fabienne Bradu, ambas miembros del "Centro de Apoyo a mujeres violadas".

Las conferenciantes afirmaron que la violación es un problema de índole social, político y económico propiciado por un sistema patriarcal dogmático y acrítico, basado en la opresión y en la dominación de unos sobre otros. También dijeron que es la expresión exacerbada de una sociedad que da a los hombres la posibilidad de ejercer relaciones de dominación sobre las mujeres, donde la relación sexual es vivida como la apropiación violenta del cuerpo femenino.

El 23 de julio, GAMU convocó a una mesa redonda sobre "El aborto" en la que participaron la maestra en filosofía Graciela Hierro, la feminista Heather Dashner, el doctor Nájera y dos médicos de la UNAM. Graciela Hierro expuso la posición de la Asociación Filosófica Feminista.

El 30 de julio el mismo grupo feminista presentó a la psicóloga Syl-



via Marcos en una conferencia sobre "La mujer y la locura". Marcos desmitificó el concepto de locura que se ha atribuido a la mujer por parte de las ciencias psicoanalíticas indicando que, por el contrario, hay que encontrar las causas a los "trastornos femeninos" en la misma sociedad que les da cabida y que orilla a las mujeres a ocupar funciones frustrantes e improductivas.

En la Facultad de Medicina GAMU convocó al "Foro sobre la mujer y el aborto" el día 20 de agosto, en el que participaron la doctora en psicología Estela Ruíz Milán, el abogado Ricardo Franco Guzmán, y las maestras en filosofía Graciela Hierro y Vera Yamuni, así como una integrante de la Unión Nacional de Médicos y una representante de GAMU.

Cita en Bogotá

Las latinoamericanas se reunieron en torno a un seminario en Copenhague, los días 11, 12 y 13 de julio. Representantes de organizaciones de mujeres del Perú, México, Chile, Argentina, Bolivia y Venezuela intercambiaron ideas e información con miembros de grupos femeninos exiliados o residentes en Europa. Del encuentro salió una declaración en la que se afirma el derecho de las mujeres a desarrollarse como seres creadores y se reivindica una liberación cuyo eje no puede sino pasar por la transformación de la vida cotidiana —y una lucha incorporada al proceso de liberación de los pueblos y contra las dictaduras militares, "desde una perspectiva anticapitalista y antimperialista". Participaron: la Agrupación de Mujeres Danesas y Latinoamericanas; el Comité de Bolivia de Gotemburgo, Suecia; la Asociación Latinoamericana de Mujeres

(ALAM), de Suecia; el Grupo de Mujeres Latinoamericanas de Bruselas, el de Francfort y el de Barcelona; el Comité Argentino de Suecia; el Centro de Estudios de la Mujer, de la Universidad Autónoma de Barcelona Judith Astelarra; el Grupo de Mujeres Universitarias de México (GAMU); el Frente Nacional por la Liberación y los Derechos de las Mujeres, también de México; la Organización Mujeres en Lucha, y el grupo Acción para la Liberación de la Mujer Peruana (ALIMUPER) del Perú. Del seminario surgió la convocatoria a una reunión internacional que habrá de realizarse en Bogotá, Colombia, en diciembre de este año.

También las monjas

Uno de los aspectos peculiares que reviste la lucha en Guatemala es la participación de las mujeres en la resistencia y aun en el combate; otro, es la participación de un sector de la

Iglesia en favor de las clases oprimidas, como sucedió en Nicaragua. Los dos aspectos se confirman en la represión que han sufrido ultimamente de parte del ejército algunas congregaciones de religiosas. El 18 de agosto fue atacado con granadas de mano el convento de las monjas canadienses establecidas en Izabal, mientras otras granadas eran lanzadas contra la casa parroquial. Varias religiosas de diferentes congregaciones han sido expulsadas del país o están obligadas a vivir en la clandestinidad. Y las dominicas españolas tuvieron que dejar sus tres casas en la región indígena del Quiché. La persecución era tal en esta zona que el obispo —milagrosamente salvo después del segundo atentado— tomó la decisión de abandonar la diócesis en señal de protesta contra el gobierno y en defensa de su misma grey. Dice, entre otras cosas el mensaje de "El Obispo, sacerdote y religiosas de la Diócesis del Quiché, al Pueblo Católico del Departamento"... "La conclusión a la que se ha llegado es que en este trágico momento de la historia de Guatemala, ya no se puede desarrollar ninguna clase de atención espiritual en la Diócesis de el Quiché, y por lo tanto, era necesario un retiro temporal. El Obispo, Sacerdotes y Religiosas decidieron salir de la Diócesis en espera de unas condiciones favorables mínimas para volver. Esta ausencia forzada no significa renuncia ni abandono en el servicio al pueblo cristiano del Quiché". Poco antes, la superiora general de las dominicas españolas había recibido de sus monjas de Guatemala una carta que decía, entre otras cosas: "...si la vida es un don de Dios, entre nosotras es un milagro diario. Cuando llega la noche y nos encontramos con vida; damos gracias a Dios. Quiera Dios que sepamos servir a estos hermanos como ellos se merecen".